

sont membres de 300 de ces sociétés (1). Plus de 30 mille membres s'ajoutent annuellement au nombre des membres des loges maçonniques des Etats-Unis. Un nombre égal s'ajoute à celui des *Odd Fellows*, société maçonnique déguisée en société de secours mutuels. La moitié de ce chiffre de 30,000 s'ajoute annuellement au nombre des *Chevaliers de Pythias*, autre secte secrète, ayant une apparence de philanthropie. Plus de 100,000 initiés s'ajoutent annuellement au chiffre des membres d'autres sociétés secrètes, dont les Loges, les Chapitres, les Conseils sont parsemés dans le pays, en même temps qu'ils y érigent leurs temples et des écoles.

« Tout autour de nous on les voit à l'œuvre, travaillant à organiser les masses en cercles spéciaux, dont les membres savent certaines choses que les autres sont supposés ne pas connaître et forment une fédération dans laquelle seulement les élus éprouvés sont admis.

« Le christianisme n'a jamais approuvé ces sociétés secrètes. Toute l'histoire de l'Eglise, depuis les sectes *Gnostiques* jusqu'aux *Illuminés*, montre que les sociétés secrètes sont des ennemis mortels que l'Eglise a toujours combattus. C'est lorsque l'esprit antichrétien s'est levé pour détruire la société chrétienne que la Loge maçonnique, la *société secrète par excellence*, et le modèle de toutes les sociétés qui cultivent le secret, se forma et se mit à fleurir.

* * *

Une autre revue, une des plus estimées parmi les catholiques des Etats-Unis, sous le titre *Freemasonry in South America*, analyse d'une façon lumineuse une remarquable lettre pastorale (3 juillet 1907) de Sa Grandeur Mgr J. B. Castro, archevêque de Caracas (Vénézuéla).

C'est de la Maçonnerie dans l'Amérique du Sud, spécialement du Vénézuéla, à laquelle appartient le fameux Castro, président de la dite République, qu'il y est question.